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剧毒高毒农药不得用于蔬菜、保健食品声明“本品不能代替药物”、婴
幼儿配方乳粉配方拟实行注册管理……20日，十二届全国人大常委会十
四次会议继续审议食品安全法修订草案。

此前，《食安法》修订二审稿中规定，国
家鼓励使用高效低毒农药，加快淘汰剧毒
高毒农药。对此，有部分常委会组成人员
建议明确规定全面淘汰剧毒、高毒农药。

但是，农业部提出，一些病虫主要依赖
高毒农药防治，新农药开发周期长，全面禁
用高毒农药将会影响农业安全生产；高毒
农药不一定带来高风险，只要严格按照要
求使用；有效应对爆发性病虫害，需要高毒
农药用于应急处置。在世界范围内，欧美

等发达国家也没有全面禁止高毒农药。因
此建议逐步淘汰削减现有高毒农药，对目
前仍保留的 12种高毒农药，按照“时机成
熟一个，仅用一个”的原则分期分批淘汰。

因此，三审稿中指出，国家鼓励和支持
使用高效低毒低残留农药，推动剧毒、高毒
农药替代产品的研发和应用，加快淘汰剧
毒、高毒农药。同时增加规定，即剧毒、高
毒农药不得用于蔬菜、瓜果、茶叶和中草药
材。

12种高毒农药分期分批淘汰

崔太明是山东省青岛市的一名蔬菜种
植户，他告诉记者，由于市场上的农药种类
繁多，他根本不清楚如何选择农药。除了农
药店的推荐，也有农户凭经验使用农药。果
农吴桂田种了 18年的大棚油桃，已经摸索
出了常用农药的使用经验。老吴说，由于他
家油桃是在大棚种植的，所以从开花时到
上市这段时间，一般不需要使用农药。采访

中记者发现，我国农户普遍存在文化水平
不高，对新事物接受能力差等现象。所以，
改变农户的购买习惯和用药习惯很重要。
种植户崔太明建议，在对农药加强严格监
管的同时，政府还应该加强对农户使用绿
色农药的引导：“希望有关人员能帮助菜农
多推荐点绿色农药，不管是打药还是化肥，
都能让老百姓使用得明白。”

农民缺乏农药使用知识

虽然国家有关部门早就禁止使用剧毒
农药，但在记者调查中却发现，要在市场上
买到被禁止的剧毒、高毒农药却并不困难，
因为有市场需求，部分高毒和剧毒农药的
生产销售仍在秘密进行，有的改换成其他
高效低毒农药的名称，实际销售的仍是高
效高毒农药。

在福建建瓯市，记者发现剧毒农药呋
喃丹还有国产姐妹品牌“克百威”。而店主

更是告诉记者：放心用，大家都用它。在河
南，对于有机磷类剧毒、高毒农药虽然国家
明令禁止，但一些厂家为了迎合市场需求
仍在生产，而一些农资经营部门也仍在暗
中销售。南阳某农资经营店老板告诉记
者：“敌敌畏、3911 都属于高毒，买家也不
少，市场上也流通着，以隐形和变相的方式
卖给农民。”

购买剧毒农药并不难

果蔬将与高毒农药说再见
12种高毒农药分期分批淘汰

按照国家规定，蔬菜瓜果等农产品上
市之前都要经过农药残留的检测，但在调
查中记者却发现，由于技术和资金的缺乏，
多地的农产品检测都形同虚设。

在福建宁德市洋尾的水产蔬菜综合批
发市场，记者并未找到进驻市场的检测站，
也没有找到相关工作人员。相关部门的工
作人员告诉记者，宁德对农产品的检测分
为蔬菜和水果两大类，蔬菜是由检测站进
驻市场每天定期进行检测，水果则是由农
业部门不定期对批发市场进行抽查。

在河南，记者也看到了类似的现象。在
许昌市区万丰蔬菜市场的一个蔬菜收购
点，摊主正在收购附近菜农的蔬菜，打包装
车后再运到外地进行二次销售。整个收购
过程中，记者并没有发现摊主对收购的菜
进行农药残留检测。摊主对记者表示，这里
的蔬菜都没有检测。在采访中，市场上许多

蔬菜收购点老板对蔬菜农药残留问题并不
关心，他们都认为农药问题是种植者应该
注意的问题，与他们没有关系。采访中，一
些收购蔬菜的商户告诉记者，农药残留并
没有很好的鉴别的方法。

对于记者要求检测自己的农产品是否
有农药残留，相关人士告诉记者，市场的检
测站只能进行最简单的检测，对农残进行
排除，他们的检查结果只能显示有或者无，
或者可能有。而宁德目前有检测资质并且
能够对外进行检测的只有质检局和国检局
下属的检测中心，但是他们也只能进行 38
种农药的检测，并且检测费用高昂，大概需
要一万多元。同时，记者也了解到，在生产
环节的农产品主要都由农业部门进行检
测，他们会深入到基地、农户去进行抽检，
主动送检的比较少，主要也是因为费用太
高。 （新华）

农产品农药检测不严

眼看着马上就要到“五
一”小长假了，这个时期春暖
花开，气温适宜,是出门旅游
的好时机。

22 日下午，记者从各大
旅行社获悉，虽然距离“五
一”小长假还有一周左右的
时间，但已有不少准备出游
的市民前来咨询旅游路线。

22 日下午，在高新区光
明路的一家旅行社，聚集了
五六位前来咨询的市民。据
旅行社工作人员介绍，他们
咨询的是“五一”期间出游线
路、价格以及出游的时间。

“我们单位 5 月 1 日才放假，
我想在这三天，带着孩子和
妻子一块去苏沪杭玩玩，可
是又担心五一期间出游的人
太多，报不上名，所以我们才

提前来咨询下，顺便看看价
格有没有变动。”在旅行社咨
询旅游线路的刘先生说。

该旅行社工作人员介
绍，自从进入四月下旬，旅行
社就常常接到市民的咨询电
话，可是现如今我们只能大
体提供出游的方向，对于具
体的路线以及当天的安排，
还要等到下周一才能有具体
方案。“按照目前咨询的情况
来看，游客还是比较偏重短
途和近郊游，向北去的北京
三日游以及向南去的苏沪杭
三日游，是咨询人数最多的
线路。”旅行社工作人员介
绍道。对于“五一”小长假期
间旅游价格是否会出现变
动，该旅行社负责人表示，按
照以往的经验，因为“五一”

期间出游人数较多，住房、餐
饮的价格会受一定的影响。
总体来说，涨幅在 10-20%左
右。”

对于“五一”出游，还有
相当一部分市民选择自驾近
郊游。家住薛城区燕山小区
的市民王先生今年刚刚同相
恋多年的女友喜结连理，两
人都喜欢旅游，可是因为平
常工作时间比较繁忙，出门
旅游的机会很少。眼看就要
到“五一”小长假了，小两口
早在半个月之前就计划着要
在“五一”期间出门散散心，
可是王先生和妻子考虑到

“五一”期间各大景点游客常
常会出现爆满的情况，于是
两人决定开自己的私家车来
个近郊游。 （记者 董艳）

“五一”旅游市场升温 短途、自驾游受宠

担心景点爆棚 部分市民观望

薛城市民小刘是个爱美
的女生，平日里只要一有时
间，就去会美甲。

前不久，小刘去美甲店
给指甲做护理，美甲店老板
向小刘推荐了一款可以保护
指甲的蜡，据说打了这种蜡
之后，指甲不仅看起来更有
光泽，而且还能起到保护指
甲的作用。在美甲店老板的
建议下，小刘便给自己的指

甲做了一次蜡，可是时隔两
天，她的指甲不仅光泽不再，
而且也越来越脆。

之后的几天里，这种情
况越来越严重。“有时候做家
务，不知道什么时候就把指
甲弄伤了，最近几天特别明
显，现在我的指甲已经‘遍体
鳞伤’，做什么事都不敢太用
力了。”小刘说。

无奈之下，小刘找到商

家寻求补救的方法，可是让
她没有想到的是，商家看到
小刘的指甲不仅不心有愧
疚，反而责怪起小刘来，称是
小刘因平时不注意才导致了
指甲受损。商家的这种没有
担当的样子让小刘很是郁
闷，本来打算重新修复指甲
的小刘决定放弃继续在这家
店消费。

（记者 董艳）

光泽不再“遍体鳞伤”

女士美甲不成反伤甲

【质疑】

【看点】

2015 年以来，在各地抽
检中，水龙头屡遭曝光。近
日，西安市质监局对 20个批
次水龙头产品抽样，4批次产
品被检不合格，主要为管螺
纹精度和进水部位强度性能
不达标。管螺纹精度不合格
会导致水嘴与供水管道的连
接不紧或无法连接，造成渗
漏水或无法正常使用；进水
部位强度性能不合格会造成
漏滴水，甚至壳体爆裂。

水龙头的使用环境一般
为洗手间、厨房，均比较潮湿
且存在一定的洗洁精、洗涤
剂等具有弱酸性的化学制
剂，长时间使用，腐蚀性的液
体和气体对电镀表面会造成
麻点、气泡、生锈、腐蚀斑等
不同程度的缺陷，影响产品
的美观和使用性能。

目前市场上，水嘴使用
的铜成本加上其他组件、人
工、加工费、运费、代理费、水

电等，一个正常的铜制水嘴，
直接制造成本不会低于 100
元。市场上低于 150元的水
龙头，可能质量难以得到保
障。 （新浪）

全国各地抽检中屡遭曝光

150元以下水龙头质量堪忧


